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Формализация ментальных моделей человека-оператора на основе синергетической нейросети 
 
Рассмотрена проблема функционирования человека-оператора в структуре современных человеко-

машинных систем. Отмечено повышение требований к когнитивным способностям человека, содержанию и 
свойствам его ментальных моделей. Представлен разработанный концептуальный подход к математической 
формализации ментальных моделей человека-оператора с точки зрения влияния на принимаемые решения. 
Описана техническая реализация функций человека-оператора на основе синергетической нейронной сети. 
Приведен иллюстрационный применения предложенного подхода к решению практической задачи управления 
вертолетом. 
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Souyatinov S.I. Formalization of mental models of human operator on the basis of synergetic neural network 
 
The activities of human operator in present-day man-machine system structures are discussed. The paper notes the 
increasing requirements to human cognitive abilities including the content and properties of mental models. It presents 
a conceptual approach to the mathematical formalization of mental models of human operator in the context of their 
influence on the decision-making. Technical implementation of human operator functions on the basis of synergetic 
neural network is described. An example illustrating the application of the approach proposed in a helicopter control 
task is adduced.  
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